

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## ¿Somos latinos o hispanos?

(Del «Diario de la Marina» de La Habana)

Estando a punto de celebrarse en el mundo algunos Congresos, en los cuales se discutirá la latinidad de nuestra América y coincidiendo con ese anuncio el hecho de que en multitud de periódicos y revistas se hable indistintamente de nosotros como de latinos o de hispanos, sería bueno que alguien se dedicase a estudiar, el asunto, llegando a la conclusión definitiva de si debemos llamarnos de una manera o de otra.

El lector dirá que, perteneciendo las naciones de Centro y Sur América—además de México—a la raza española y siendo Es aña de origen latino, es natural que nosotros seamos latinos.

A primera vista el razonamiento es lógico, porque si un todo pertenece a una raza o a un mundo es natural que sus partes pertenezcan a la misma raza o mundo.

Pero a poco que se estudie con algún detenimiento la cuestión, se advertirá que no es ese el método que se debe emplear para decir la última palabra sobre ella.

En primer lugar, si el idioma español tiene algunas raíces latinas, también el inglés y el alemán las tienen, a pesar de lo cual a nadie se le ha ocurrido decir que pertenecen al mundo latino las naciones que las hablan.

Nuestra rica lengua castellana tiene giros latinos y raíces latinas, pero también los tiene de otros idiomas antiguos.

La raza que puebla a España, en cambio, no puede considerarse como latina, sino a fuerza de mucho estudio y de muchos rebuscamientos históricos, pues los conquistadores romanos no colonizaron la Península con ciudadanos de Roma, sino que encontraron en ella hombres fuertes y vigorosos, que asimilaron perfectamente las ideas romanas.

Los americanos descendemos de los españoles, y pertenecemos, por lo tanto, a la raza española, formando la América hispana.

Pero el espíritu de nuestra raza es amplio y existiendo en la Península una nación—Portugal—que tiene un país descendiente en América—el Brasil—justo es que también ese hermoso y noble país pertenezca a nuestro mundo, el cual recibe el nombre de mundo ibero-americano.

Si Francia e Italia tuviesen naciones que descendiesen de ellas y pesaran en la opinión de los pueblos ibero-americanos, nada más natural que ampliar al «mundo latino americano» el nombre del nuestro.

Es cierto que la América hispana o ibérica recibe sugerencias de los grandes centros científicos y artísticos de Francia e Italia; pero es esto suficiente para que nos consideremos incluidos en el mundo latino, olvidando que antes de ser latinos somos hispanos?...

A nadie se le ocurrirá pensar esto: porque son dos cosas muy diferentes el origen racial y el de la lengua que se habla.

Si se trata de dividir el mundo occidental en dos grandes grupos, es indudable que antes que reconocernos sajones—cosa que nadie puede ni remotamente pensar—nos debemos inclinar a reconocer nuestra latinidad.

Pero ¿qué es ser latino? ¿Qué origen reconocemos a nuestra raza al llamarnos así, cuando los iberos habitaron la Península mucho antes de lo fundación de Roma?

Estas son las preguntas que deben estudiar los centros oficiales que tienen autoridad para emitir opinión.

Mientras las Academias de Historia de nuestros países no den su opinión definitiva sobre el particular, los escritores hispanoamericanos debemos tener cuidado en no emplear indistintamente una u otra denominación, lo cual da motivo a confusiones de todo punto innecesarias.

Si llamamos a la América «indio-ibérica», debemos conservarle siempre esa denominación; y si la conocemos por «latinoamérica», debemos usar siempre la misma forma: pues la inconstancia en el empleo de una u otra forma da lugar a sutiles cambios en las ideas, los cuales nos conducen a disparates históricos sin nombre.

La misión de determinar a qué mundo pertenecemos los americanos del Centro y del Sur, no debe estar encomendada a Congresos a los cuales asisten hombres de todas las ideas y algunos sin gran preparación en el asunto; sino a las sociedades de Historia, que, por hallarse en contacto con esas cuestiones, tienen hombres capacitados para discutir las ampliamente, con probabilidades de acierto.

Tienen, pues, la palabra esos organismos.

¿Darán su opinión, o tendremos que seguir, como hasta ahora, deseando para llamarnos de alguna manera; peso sin saber qué nombre aplicarlos?...

He ahí el problema que queda planteado.

Mañana, con motivo de la festividad del día, no se publicará este periódico.

## De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

A Puerto de Lumbreras el director de «Cartagena Nueva» D. José Abdón Martínez.

—A Mazarrón el director de aquellas Escuelas Graduadas D. Obdulio López Navarro.

NOTAS VARIAS

Mañana y pasado se verificará en el Club de Regatas *matine*, que como todas se verá animadísima.

—Mañana y pasado tendrá lugar en Cabo de Palo divertida verbena, organizada por las distinguidas familias que allí veranean.

—Le ha sido concedida la Gran Cruz de San Hermenegildo al general Excmo. Sr. don Juan García Aldave y Mancebo.

—Ha sido nombrado ayudante de campo del general Despujol el comandante de Estado Mayor don José Duque Sampayo.

LETRAS DE LUTO

En Barcelona donde residía ha fallecido nuestro paisano y amigo don Eduardo Sánchez Cutillas, persona que gozaba en Cartagena de general estima.

A su familia, pero en particular a su hermano don Carlos, enviamos la expresión de nuestro pésame más sentido.

## LAS ENFERMIZAS

Pueden remediar sus achaques y su debilidad, tomando

Compuesto Vegetal  
de  
**Lydia E. Pinkham**  
TONICO DE LA MUJER

T. S. H.

Ondas electromagnéticas

IV

Si nosotros disponemos un alambre aislado de muy poca resistencia en el campo vibratorio creado por las ondas, de conformidad con la ley de Senz, se nos inducirán en él, unas corrientes que poseerán la misma frecuencia que las ondas que las originaron y, claro es, que si por un medio cualquiera hacemos perceptibles a nuestros sentidos la presencia de estas corrientes, habremos resuelto el problema de la comunicación inalámbrica. [Esto es lo que conseguimos por medio del detector.

Ya Hertz, aunque de una manera muy rudimentaria, y basándose en el fenómeno de Acústica, llamado, efecto de *resonancia*, logró contruir el primer aparato destinado a revelar la presencia de las ondas eléctricas.

Al efecto construyó un aparatito, que denominó *resonador*, y que no consistía más que en un anillo de cobre, roto por un punto de su circunferencia, y agudizando uno de sus extremos, redondeando el otro y aproximándolo mucho, logró, cuando las dimensiones del resonador eran las convenientes, que al producir una *chispa* oscilante, saltara en el punto roto del anillo una pequeña *chispa*, que alcanzaba sus dimensiones máximas al estar en *resonancia* o *sintonía* los circuitos productor y receptor de las oscilaciones.

Así pues, Hertz, fué el primero que construyó, aún cuando en embrión, la

## TEJIDOS "El Ferrocarril"

Precio fijo

Precio fijo

Puerta de Murcia 7 y 9

Artículos para caballero y niños en camisería desde el más selecto paño fino hasta 375 ptas. corte camisa.

Sastrería: Inmenso surtido en ricos estambres, frescos, hilos para trajes de caballero y niños.

Uniformes: Esterilla y sarga blancos para la Armada de 30 a 40 pesetas. Kaki para el Ejército de estambre y demás en toda su extensión.

Gran confección :—: Luto: en 24 horas

## Pedro Domecq y C.

CASA FUNDADA EN 1730

VINOS, CONAC Y CHAMPANG

PROPIETARIA DE DOS TERCEROS DEL PAGO DE MACHA NUDO, viñedo el más renombrado en la Región Jerez de la Frontera

Casa en Londres y Representantes en todos los países Gran de destilerías y bodegas en Sanlúcar de Barrameda, Jerez de la Frontera Tomelloso (Ciudad Real.)

primera transmisora de T. S. H. Aún cuando jamás llegó a sospechar en ninguno de los momentos de su corta vida (murió a los 37 años), que su descubrimiento, que él sólo juzgaba interesante como confirmación de las teorías de Maxwell, llegara a ser lo importante y general que hoy día es.

L. de L.

## Información de Marina

Procedente de Mahón se ha presentado el 2º terpedista don José Albaladejo.

—Se pasaporta para Valencia al alférez de Infantería de Marina don Ricardo Soto.

—Se decreta que los Directores locales de Navegación y de Pesca, Comandantes de Marina de las provincias, podrán corregir con multas hasta el límite de mil pesetas, graduándolas en la cuantía que estimen justa, según la gravedad y trascendencia de los hechos cometidos, las faltas contra las leyes, reglamentos y reglas generales de policía de la Navegación, de las industrias marítimas y de los puertos.

—Se nombra Aprendices Torpedistas-Electricistas de la Armada a Manuel Vilar Guerrero, Miguel Cruzado Uribe, Fabián Navarro Sánchez; Antonio Brañas Cancelo, Gaspar Guerrero García y Enrique Mas Ayala, los que deberán encontrarse en Ferrol el día 1º de septiembre próximo para dar comienzo al curso profesional a bordo del crucero «Carlos V».

—Visto el escaso número de solicitudes presentadas para tomar parte en las oposiciones anunciadas por Real orden de 1º de Julio último con objeto de cubrir cuatro plazas eventuales de Taquígrafos-Mecanógrafos, con destino a la Escuela de Guerra Naval, se amplía el plazo para la presentación de solicitudes hasta el día 31 del actual mes de agosto, y los ejercicios de oposición comenzarán el día 15 de septiembre.

—Se concede un mes de licencia por enfermo para Cartagena y la Corte al Suboficial de Infantería de Marina D. Julio Caballero López

—Se saca a concurso una plaza de Operario de 2ª ajustador ayudante de pruebas mecánicas en el ramo de Artillería de este Arsenal.

## PINCELADAS

En un Congreso médico que se celebra en Londres, varios doctores norteamericanos han preconizado la vuelta a la vida primitiva, como único medio de prevenir una porción de males que actualmente padece la humanidad, y que, según esos hombres de ciencia, se deben a los refinamientos de la civilización.

Primeramente habría que precisar qué se entienden por refinamiento de la civilización que es este un término muy relativo y variable. Hay sujetos para quienes es un refinamiento de la civilización gastar calcetines ó lavarse la cara.

Uno de los hombres de ciencia que han asistido al Congreso de que nos ocupamos; el doctor Dawes, que es un anciano fuerte como un roble, ha declarado que debe su salud á que durante largas temporadas no se alimenta más con nueces.

Esta declaración, que tan alto pone el valor nutritivo de las nueces, ha causado sensación entre los reunidos. Así lo dicen los periódicos, pero ¡vaya usted a saber! Puede que sea más el ruido que las nueces.

Durante los funerales de un rico acendado de Avenport (Indiana) llamado Charles Lan, celebrados hace días, los concurrentes experimentaron una enorme sorpresa al escuchar de repente la voz del difunto que con frases muy corteses les daba las gracias por su asistencia.

Pasado el primer momento de estupefacción, se puso en claro lo ocurrido. Y lo ocurrido era que el señor Lan, algún tiempo antes de morir había impresionado dos discos de gramófono con aquellas frases de agradecimiento, uno para ser escuchado en la iglesia durante los funerales y el otro después de la incineración de su cadáver.

Así puede ese señor ufanarse de que su fallecimiento es el que más ha impresionado en aquel país.

Ha impresionado a la familia, ha impresionado a los amigos y ha impresionado dos discos de gramófono! ESTE

## Regatas suspensas

Las regatas anunciadas para mañana han quedado suspendidas, por marchar el equipo de yolas de este Club a tomar parte en las regatas que se verificarán en Alicante.

## Café Restaurant "PALMA VALENCIANA"

Este establecimiento abre abonos por 30 comidas, como sigue:

### ALMUERZO

Entremeses  
Huevos  
Plato del día  
Pescado  
Carne  
Helado  
Fruta  
Vino

AL PRECIO DE  
90 PESETAS

—O—  
TODOS LOS DIAS  
A LA HORA DEL  
ALMUERZO HABRA  
CONCIERTO

### COMIDA

Sopa  
Pescado  
Entrada  
Legumbre  
Asado  
Helado  
Fruta  
Vino